

# EL CASTELLANO

DIARIO CATOLICO

Burgos.—Año XV.—Número 4.561

Lunes 21 de Diciembre de 1914

Calle de Benito Gutiérrez, 1, Teléfono 152



SEGUNDO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

## Don Nicolás de la Iglesia Ortega

falleció en esta ciudad el 21 de Diciembre de 1912

después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su viuda doña María Calleja Rodríguez; hermano político, don Nicanor Calleja y Rodrigo; sobrinos, sobrinos políticos y demás familia

Suplican á sus amigos le encomiendan á Dios y se sirvan asistir al funeral que, por el eterno descanso de su alma, se celebrará mañana 22, á las diez de la mañana, en la parroquia de San Cosme y San Damián, por cuyo acto de piedad les quedarán agradecidos.

Burgos 21 de Diciembre de 1914.

Las misas que se celebren en dicha parroquia durante la vigilia, se aplicarán por el alma del finado.

NO SE REPARTEN ESQUELAS

El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de Burgos, ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad

Aprobados por el Gobierno

GRANDES FACILIDADES :: SOLIDA GARANTÍA :: RESERVA ABSOLUTA  
Horas de oficina: Días laborables, de 10 á 12 y de 6 á 8. Días festivos, de 11 á 12.

Círculo Católico de Obreros.—Concepción, 28, primer piso

### Luis Martínez Olmos

exmédico de la Casa de Socorro, — hoy del Hospital de San Juan. Consulta de once á una. Calle de Vitoria, 20, 1.º derecha.

### El Porvenir de Burgos

#### Sociedad Anónima Hidroeléctrica

En el sorteo verificado el día 20 del actual, ha correspondido la amortización á las treinta obligaciones de primera hipoteca, cuyos números son los siguientes: 51 al 60, 251 al 260 y 351 al 360.

En su consecuencia, los poseedores de dichas obligaciones, pueden presentarse á percibir su importe desde el día 2 de Enero próximo, en el Banco de Burgos, al propio tiempo que los intereses devengados por las mismas hasta el 31 del corriente mes, ó sea el cupón de 1.º de Enero, en la inteligencia de que desde dicha fecha no devengan interés alguno las citadas obligaciones.

En el mismo día 2 de Enero queda abierto en el Banco de Burgos el pago del cupón correspondiente de las obligaciones de primera y segunda hipoteca y el número 6 de las acciones preferentes.

Burgos 21 de Diciembre de 1914. —Por «El Porvenir de Burgos», el Director gerente, Pedro F. García de los Ríos.

## Cuartilla política

A las doce de la noche salió del Congreso en compañía de otros compañeros de la prensa, que habían sido relevados.

La sesión permanente nos regocijaba: sobre los divanes vimos dormidos á más de diez diputados.

Soriano en el buffet seguía diciendo astracanas que causaban la alegría del propio señor Suárez Inclán.

—Es nuestra noche-buena decía Soriano,—que podía tornarse en mala

Imposiciones desde una peseta, al 3 por 100 anual, pagándose los reintegros en el acto.

Empeños sobre alhajas, ropas y otros efectos al 6 por 100 anual. Préstamos gremiales sobre fianzas, hipotecas ó valores al 5 por 100 anual.

GRANDES FACILIDADES :: SOLIDA GARANTÍA :: RESERVA ABSOLUTA  
Horas de oficina: Días laborables, de 10 á 12 y de 6 á 8. Días festivos, de 11 á 12.

Círculo Católico de Obreros.—Concepción, 28, primer piso

noche para el Gobierno, si Romanones quisiese... pero no...

Se vuelve á hablar de la crisis ministerial; toda la tarde de hoy siguen los rumores, de que en el Consejo de Ministros se trató de ella.

Un senador hablando en el círculo maurista expresó su opinión firme de que sabía de muy buen origen, que en el Consejo se había hablado de la crisis y que esta quedaría planteada antes de las próximas Pascuas.

En el referido Consejo el jefe del Gobierno hizo un resumen de la etapa actual, anticipando algunos juicios que mañana reproducirá en su discurso, contestando al señor Ossorio y Gallardo, derivando después la plática hacia la próxima labor que ante las Cortes se realizará en el mes de Enero próximo.

A continuación, y como un ligero inciso, refirióse á las vacaciones de Pascuas, mostrándose muy reservado en su opinión, pero dejando entrever sin embargo las dificultades con que hasta ahora tropieza, no para la provisión de carteras vacantes, sino por la multiplicidad de candidatos, que desean ver convertidas en realidad las promesas hechas en otro tiempo.

Sánchez Guerra, apoyó al señor Dato en sus manifestaciones y se dice que dió á entender de modo no muy velado, sino descarado que sería conveniente la rectificación de conducta en lo que atañe á algún departamento llegando á ofrecer su cartera al presidente con objeto de salvar el compromiso que pudiera seguirse, ya que algunos elementos comentan calladamente dentro de la mayoría determinadas cuestiones, quizás generadoras de disgregaciones ó conjuras.

De Urzáiz se dice desesperado de no alcanzar la codiciada cartera, ha enfriado sus amistades con Dato y con el Gobierno.

La necesidad de presentarse á las

Cortes en breve, reclamado el Gobierno, por el voto de confianza que las minorías dieron al general Echagüe, la inaplazable discusión de los proyectos del ramo de Guerra y de los de carácter económico, influye en el ánimo del señor Dato, tan poderosamente, que es casi seguro no se resuelva á hacer la crisis grande, continuando en este caso los descontentos, laborando en la sombra, y el Gabinete entregado á la protección que el jefe liberal señor Conde de Romanones, quiera otorgarle.

El señor Andrade queda también por esta vez relegado á segundo término ante la presencia del conde Esteban Collantes, que ha de ocupar la cartera de Instrucción Pública.

Como el señor Dato tampoco es desagradado, y las circunstancias pesan sobre él con su inmenso poder, la crisis ha de quedar resuelta, sin previa consulta ni ratificación de confianza, ya que recientemente la hubo con ocasión de la renuncia del señor Bergamín.

He aquí como quedará constituido el Gabinete:

Presidencia, Dato.  
Estado, Lema.  
Gracia y Justicia, Burgos Mazo.  
Hacienda, Bugallal.  
Gobernación, Sánchez Guerra.  
Guerra, general Echagüe.  
Marina, general Miranda.  
Fomento, Ugarte.  
Instrucción Pública, Esteban Collantes.

Y ahora solo nos resta esperar unos días, para ver confirmados plenamente estos augurios.

Madrid-21-XII-914.

## Notas agrícolas

### Aplicación de los abonos químicos al cultivo de las habas.

El haba requiere una tierra arcillosa ó silico-arcillosa, bastante compacta, profunda y provista de humos. Vegeta admirablemente en las vegas formadas por terreno de aluvión.

Su cultivo está indicado para después de un cereal. Esta planta mejora las condiciones físicas del suelo, por sus profundas y potentes raíces, que disgregan la tierra, y por el abrigo que á ésta da el espeso follaje de las plantas. Por esta razón puede sustituirse el barbecho por el cultivo de las habas.

Abono por hectárea

Kainita, 400 á 500 kilogramos, ó bien sulfato ó cloruro potásico, 100 á 125.

Superfosfato (18,20), 300 á 400. Estos abonos se enterrarán lo más anticipadamente posible antes de la siembra.

El haba absorbe cantidades considerables de nitrógeno, enriqueciendo así el suelo de esta sustancia; por esta razón no es necesario el empleo del nitrato ni del estiércol, á no ser en tierras muy compactas. El *rastrero negro*, como llaman los belgas al que deja el haba, es el medio más adecuado para el cultivo de trigo.

OSENDRI

## Bibliografía

### Ediciones de la Librería Religiosa Aviñó, 20.—Barcelona.

Historia Bíblica del Antiguo Testamento por el Dr. Fr. Fisher, versión española por el P. R. Ruiz Amado S. J. precedida de los cuadros cronológicos del A. Testamento, ordenados por el P. José Bover S. J.

Con esta obra se completa la historia Bíblica del Antiguo y Nuevo Testamento, mientras que la Historia de la Iglesia del Dr. Marx, recoge en sus páginas jugosas y repletas de doctrina el desenvolvimiento de la Iglesia, la obra de Cristo que perpetúa su vitalidad fecunda á través de los siglos.

El hecho de que el P. Ruiz Amado haya elegido la Historia Bíblica del A. Testamento de Fisher, es garantía

suficiente del valor positivo de la obra. Los cuadros cronológicos del docto P. Bover, breves si se atiende al número de páginas, están hechos con concienzudo estudio, pues en pocas materias se reclama mayor intensidad que en asuntos de Cronología Bíblica.

La Historia Bíblica del Dr. Fisher honra á la Librería Religiosa, cuyas iniciativas son de aplaudir por los que se preocupan de la instrucción científica en nuestra patria sobre materias religiosas.

### Narraciones Escolares por el P. Francisco Finn, S. J.

Este nuevo folleto está editado también por la Librería Religiosa y se vende al precio modestísimo de sesenta céntimos.

Las Narraciones Escolares del padre Finn tienen grande valor educativo. Son pequeños dramas que tienen por escenario los colegios preparatorios de Facultad.

El sello del ambiente Norte Americano se echa de ver desde la primera narración: aunque no sea el ambiente de nuestros colegios, ¡hay tanto de parecido en el mundo interior que todos llevamos dentro! La narración de Luis Harold y la apuesta de Gerardo son bellísimas narraciones. Aunque puesto á elegir el crítico, no sabe para cual ha de guardar su preferencia, que por todas derrama sus hechizos la musa de la narración, tanto más noble cuantos más elementos de verismo dramático integran el carácter de las personas que intervienen, aunque el mundo á que se circunscribe la narración sea tan poco complejo como aquel que preside el encanecido P. Murdock, el noble P. Frank y el Prefecto del Colegio de Cincinnati.

Esperamos que á esta primera serie de Narraciones, seguirán otras muchas tan beneficiosas para los Escolares como para los Maestros.

## Consejo de ministros

MADRID 20

### A la entrada

Comenzaron á llegar los ministros á la hora anunciada para celebrar Consejo en la Presidencia.

El señor Bugallal dijo que traían algunos datos y antecedentes por si se trataba de asuntos económicos.

El ministro de la guerra no asistió por estar fuertemente acatarrado.

El señor Dato nos manifestó que la reunión de hoy no tenía otro alcance que conversar sobre la marcha parlamentaria de los presupuestos y cambiar impresiones acerca de los incidentes surgidos durante la discusión de los mismos.

El presidente añade que hoy irá al Senado á la sesión permanente con objeto de ultimar la aprobación de los presupuestos.

Y sin más, pasaron los ministros á la Sala.

### A la salida

Terminado el Consejo, el señor Dato dió una referencia de lo tratado en él. Se redujo la labor de los ministros al examen de los tres proyectos que el ministro de Hacienda sometió á su criterio.

El primero, referente á la admisión temporal de primeras materias para la industria; el segundo, sobre la creación de almacenes de depósitos que tiendan á favorecer la expansión de la industria y agricultura nacionales, y el último, relativo á las zonas francas.

Estos proyectos se leerán mañana en el Congreso para que se nombren las Comisiones respectivas que los han de dictaminar.

Luego el ministro de Fomento comenzó á exponer las bases generales para la creación de nuevos ferrocarriles secundarios y estratégicos.

Por último, el Consejo aprobó un crédito procedente de Guerra, que importa 76.911 pesetas, por venta de material inútil.

## TEATRO PRINCIPAL

El sábado se inauguró la temporada de Navidad.

La empresa nos ha presentado una compañía de zarzuela, como hace tiempo no pisaba nuestras tablas.

Ello supone un gran esfuerzo, que el público ha de agradecer.

La señorita Crehuet une á su simpática figura una voz agradable y muy extensa, con gran facilidad para las notas agudas y buena escuela de canto. Es una tiple de cuerpo entero.

La tiple cómica, señorita Alcácer, así como las señoras Morais y Saus y la característica señora Galindo, reúnen excelentes condiciones artísticas.

Palacios, director de la compañía, llena la escena con su peculiar *vis cómica*.

Guillot, con mucha voluntad y deseos de cumplir, á pesar del enorme esfuerzo que suponen partituras como la de *Los Cadetes de la Reina* y *Molinos de Viento*.

La orquesta muy bien, ya se nota la presencia de buenos elementos, sobre todo en la *madera*.

Muy bien y acertado el director de orquesta señor Cabas.

Y muy bien, también en general, el resto de la compañía.

Las obras...

Realmente no va quedando mucho donde elegir, pero...

«El Pollo Tejada», «El bueno de Guzmán»... ¿porqué no hacer el vacío á esas y otras obritas por el estilo que, sobre ser astracanas perfectas, ni por su música, mediocre á satisfacción, ni por sus condiciones escénicas, merecen otro lugar que el foso?

Del buen gusto de que ya nos ha dado algunas pruebas la empresa, esperamos para lo sucesivo el expurgo de esa clase de obras.

La entrada del sábado, buena, y las de ayer, superiores.

Y ahora, una serie de ruegos.

La tramoya... necesita mucha enmienda.

Enmendada la tramoya y conseguido acortar así los entreactos, la hora de salida será la regular, y no debe de ser después de las doce, si se empieza á las nueve en punto.

Los telones ya se han ganado un lavado de cara.

Y los timbres deben de sonar algo más.

Con las reformas introducidas, nuestro teatro principal parece otro.

Esperamos que la temporada sea de provecho y que en ella no tengamos más que motivo de aplauso.

## LA GUERRA DE LAS NACIONES

## Sigue el repliegue de los rusos

En los Cárpatos triunfan los austriacos

### Las operaciones en Francia

El último comunicado

BURDEOS 20.

El parte oficial facilitado á las diez de la noche de hoy dice así:

«No ocurre novedad que señalar en todo el frente de la línea.

### Parte alemán

AMSTERDAM 20.

El comunicado oficial del Gobierno alemán dice:

De Nieuport á Bischoote las tropas aliadas han suspendido sus ataques.

En La Gurie ha sido rechazado un ataque franco-ingleses con importantes bajas de los aliados.

Hicimos 300 prisioneros ingleses y soldados de color.

Seiscientos muertos ingleses quedaron delante de nuestras fuerzas.

En Notre Dame al Oeste de Bethune tuvimos que abandonar una trinchera con pocas bajas por nuestra parte.

En Argonne las fuerzas alemanas continúan su avance habiéndose apoderado de tres ametralladoras francesas.

### Los rusos en la Bukovina

VIENA 20

La oficina de guerra participó:

Desde la Bukovina dan cuenta de constantes actos de violencia de los rusos contra la población y especialmente contra los rumanos. Los cosacos penetraron en la finca del propietario V. Gojan, capitán de Artillería, cuya nacionalidad rumana era reconocida, lo sacaron de la cama, y atándole á un árbol, lo apalearon brutalmente. Entretanto redujeron la finca á cenizas y se llevaron hasta la última camisa. Se ha observado también que los cosacos atan los soldados heridos á sus caballos y siguen así su marcha.

### Las operaciones en Rusia

LONDRES 20

El general Hindenburg acaba de recibir en el frente del río Bzura el nuevo refuerzo de tres cuerpos de ejército, con los cuales son nueve los que ha recibido en cinco semanas.

Esos refuerzos son empleados en ejercer presión sobre el centro ruso que cubre Varsovia, en reforzar la li-

nea de Cracovia y en sostener la nueva ofensiva austriaca en los Cárpatos.

Hay ahora dos centros de ofensiva, uno alemán contra el frente ruso del Bzura, y otro austro-alemán al Sur de Cracovia.

Estas acciones van sobre Varsovia, á fin de dejar libres totalmente Cracovia y Przemysl, llaves respectivamente de Silesia y Hungría.

El corresponsal del «Daily Chronicle» en Petrogrado telegrafía á dicho periódico diciendo que les era imposible á los rusos sostenerse en todos los desfiladeros de los Cárpatos y que el avance austriaco por algunos caminos, no defendidos y débilmente ocupados hubiera expuesto á las columnas rusas en otros desfiladeros á ser copadas.

Añade que esas columnas recibieron orden de plegarse sobre sus reservas y reunirse sobre las pendientes septentrionales de los Cárpatos para detener á las columnas austriacas.

Esta difícil é interesante operación —agrega— ha sido hecha por el ejército del general Brusilov rápida y hábilmente.

SAN PETERSBURGO 20

Al Norte de Lowicz las trincheras rusas y alemanas distan entre sí 400 pasos.

El corresponsal del «Times» reconoce que los alemanes tratan nuevamente de atacar el centro ruso.

AMSTERDAM 20

Las noticias oficiales de Berlín, dicen que en Prusia Oriental y en Polonia occidental, la situación no se ha modificado.

En la Polonia meridional las tropas alemanas han atacado á las fuerzas rusas fortificadas en las márgenes de los ríos Radomka y Nida, desalojándoles de sus posiciones.

### Comentando una reunión

PARIS 20

La prensa francesa se muestra muy preocupada por la reunión de los Reyes de Dinamarca, Suecia y Noruega, comentando el acontecimiento.

Un periódico dice que la reunión de dichos soberanos en Malmoe obedece á las tentativas hechas por los alemanes para obtener el concurso eventual que pudieran aportar Suecia, Noruega y Dinamarca.

Suecia puede disponer de 400 000

hombres; Noruega de 160.000 y Dinamarca de 100.000.

El concurso de esos tres países sería muy apreciable para los alemanes á causa de su Marina muy bien organizada y con la cual desearía Alemania poder contar haciendo salir á aquellos Estados de su neutralidad.

Otro periódico dice que es un acontecimiento raro y repentino la entrevista de los tres reyes escandinavos.

Por su parte la prensa inglesa llama también la atención sobre el alcance de este suceso.

«Morning Post» dice que la prensa escandinava ha recordado en recientes artículos la importancia del papel que, antes de la guerra, concedía Alemania á los países neutrales del Norte en su obra de aprovisionamiento.

Añade que el general Bernardich anunciaba la preparación de tráfico al través de Holanda, Suecia y Noruega para realizar Alemania el problema de su movilización comercial.

#### LA CONGREGACION MARIANA

### LA VELADA DE AYER

Con gran solemnidad celebró ayer la Congregación Mariana, la distribución de premios y proclamación de cargos del catecismo de los pequeños Estanislao.

Dedicaban la velada al Excelentísimo é Ilustrísimo señor Arzobispo, y á las señoras y señores protectores de la Congregación.

El local, como es ya costumbre en todos los actos que celebran los jóvenes Marianos, se veía materialmente lleno de un público selecto.

A las cinco en punto se levantó el telón apareciendo los jóvenes socios de la Academia de Lectura que interpretaron de una manera admirable «El canto del ruiseñor», bella página, de fresca inspiración y matices delicados, del R. P. Otaño, S. J. tan favorablemente reconocido. Julio Arangüena su po interpretar su papel con gusto exquisito.

«La Escuela sin catecismo» del Padre Eguía, S. J., estuvo á cargo de Miguel J. Obeso que lo hizo con gran dominio y Andrés de Capua, Luciano Pérez Córdoba y Francisco Vidatianos que demostraron notable soltura á pesar de ser primera vez que se presentaban en público.

Influencia social del Catecismo fué el tema, elegido con verdadero acierto dado el carácter de la fiesta, por el nuevo prefecto de la Congregación don José Remacha y Cadena. Con palabra fácil y correcta demostró cumplidamente la necesidad del Catecismo para el bienestar de la sociedad y armonizar las discordias sociales, aduciendo para corroborar su tesis palabras del inmortal León XIII.

Al terminar, con párrafos muy sentidos y elocuentes, pidió la colaboración de todos para la gran obra de la catequesis. Una prolongada ovación premió el bello discurso del distinguido orador.

Por el cuadro dramático de los Luises se representó el pasillo cómico de Ramos Carrión «El pan nuestro de cada día». Todos los actores estuvieron felicísimos en sus papeles.

El señor Izquierdo demostró que posee un gran dominio de escena.

Los señores Doñate, Almendres, Castillo, Saiz, Fernández y Pérez Córdoba estuvieron acertados en sus papeles. Miguel García Obeso hizo las delicias de la concurrencia en el papel de *Pepillo* siendo llamado á escena repetidas veces por el público.

Para todos hubo aplausos en abundancia.

Seguidamente el P. Abad da comienzo á la proclamación de premios y cargos, indicando antes con palabras entusiastas lo que la Congregación se propone con la Catequesis, hacer que los niños de las clases acomodadas conozcan el Catecismo y lo practiquen y amen; para que queden grabados en sus almas sentimientos tan hermosos como los contenidos en el dramita que á continuación se representará. Pide que esta fiesta se repita todos los años y sirva de emulación á los retraídos y queden ensalzando los que aprendieron ese libro de oro que se llama Catecismo. Y á continuación indica los premios y nuevos cargos. El P. Abad fué muy aplaudido.

El maestro Beovide que además de compositor notable, posee una preciosa voz de tenor, cantó en uno de los extractos la sentimental composición «La Partida» con un derroche de gusto artístico.

Una ovación cerrada y ensordecedora, obligó á Beovide á salir otra vez á escena para cantar el zortico, *El Cristo de Leseo*, haciéndolo con todo el viril empuje de que su alma vasca es capaz.

«El lobo y los Corderos» es un dramita tierno, sentimental en el que se muestra la fe robusta de los niños cristianos que no se doblegan ante las exigencias del paganismo.

Estuvo muy bien representada. Los coros cantaron con mucho acierto y unidad.

Justo y Pastor fueron interpretados por los niños Antonio Martínez y Julio Arangüena. Antonio Martínez sostuvo muy bien el diálogo, pero sobre todo sedestacó en el canto por poseer una bonita, agradable y bien timbrada voz.

Contrastaba con él Pastor, representado por Julio Arangüena que nos subyuga con las delicadas de su voz dulce y clara.

También estuvieron muy bien Francisco Vizmanos; de Daciano, Miguel García Obeso; de Seimpronio, Jesús Ruiz; de Oficial romano, Andrés Capua; de soldados, Tomás Orejón, Francisco Morales é Ignacio Martínez; de Carcelero, Juan Berdugo; de niños de la Escuela, Lucano P. Córdoba, Francisco Macarro, Antonio Loriz, Jerónimo G. Almendres, Andrés Gutiérrez, Cipriano Blanco, Cayetano Mansilla, y J. Antonio Berroánz.

Además tomaron parte como cantores varios niños del Círculo Católico de Obreros.

Todos escucharon grandes salvas de aplausos por su labor. Felicitamos al R. P. Abad, que con una paciencia inacabable ha laborado por el mayor éxito de la fiesta del notable músico señor Beovide.

Terminó el acto con el Himno de la Congregación inspiradísima letra y música de los ya indicados P. Abad y señor Beovide.

#### Nuevos cargos

Celadores de asistencia y de comportamiento. —Don Francisco Vizmanos, don Luciano Pérez Córdoba y don Miguel G. Obeso.

Catequistas de la primera sección. —Don Andrés Capua, don Gregorio Gutiérrez, don Jesús Ruiz, don Francisco Macarro, don Francisco López Gil, don Pedro López, don Claudio López, don Ignacio Martínez, don Antonio Sáinz, don Manuel Ciancas y don Tomás Orejón.

Segunda sección. —Don Jerónimo García Almendres, don Aurelo Varea; don Javier Pérez Cánovas, don Pedro González García, don Pablo Ruiz, don Antonio García, don Agustín García, don Santiago Egea, don Antonio Martínez Palacios y don Bernardo García.

M. A. Puente.

### SECCION RELIGIOSA

#### SANTOS DE MAÑANA

Santos Demetrio, Honorato y Zenón

#### CULTOS

Convento de la Madre de Dios. — Mañana 22 se celebrará el ejercicio mensual á Santa Rita de Casia.

A las cuatro y media de la tarde, se rezará el santo rosario, leyéndose á continuación las preces del mes.

### La semana en la Bolsa

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

El negocio bursátil continúa reducido á su mínima expresión: solamente se realizan operaciones para atender á las necesidades del momento; y por esto el más insignificante desequilibrio entre la oferta y la demanda, es causa de que el precio de los valores varíe con recargo ó alivio de algunos céntimos, sin otro motivo ó fundamento para explicar tales oscilaciones.

Dícese que la Bolsa se mantiene á la expectativa, porque el horizonte aparece nebuloso y todas las circunstancias inducen al estado de completa incertidumbre.

Los proyectos del Gobierno, como medios para enjugar el déficit en el presupuesto, por ahora aún son desconocidos. Dentro de pocos días será preciso emitir obligaciones del Tesoro, y la incógnita del problema está relacionada con el tanto por ciento de interés que se ofrezca para conseguir que los capitales salgan de su retraimiento. Pero apesar de todo, es un hecho evidente que la Bolsa madrileña no ha perdido su serenidad, y conserva la nota característica de firmeza mantenida durante el régimen de contratación que por causa del conflicto internacional se halla establecido desde los primeros días de Agosto.

El Interior al contado acusa un pequeño avance, con mucha limitación de negocio, habiendo ganado 30 céntimos para cerrar á 71'40, después de

varias oscilaciones. Los títulos de series inferiores, obtienen una prima de 5 á 6 por 100. También el Exterior progresa dentro de un círculo muy estrecho de operaciones, pasando desde 85'75 hasta 86'50, con ganancia de tres cuartillos. El Amortizable al 5 por 100 se cotizaba en partida á 91'85 y ha tomado incremento durante el curso de la semana, terminando al cambio de 92'30, con prima de dos enteros en los títulos pequeños. Permanece el 4 por 100 Amortizable estacionado en la cotización de 85, con negocio casi nulo.

Entre cambios de 100'80 y 101 alternen las obligaciones del Tesoro, consolidando el alza de 20 céntimos. El Banco de España avanza con firmeza, pasando de 252 á 254. El del Rfo de la Plata, varía entre 245 y 263 para cerrar á 258, y entre los demás valores bancarios no hay señales de movimiento. Quedan los Tabacos á 269, después de haber experimentado bruscas oscilaciones entre 259 y 269'50.

Los Explosivos pierden un entero, habiendo descontado el dividendo de 8 pesetas y cierran á 245.

El corro de las Azucareras apenas tiene animación: cierran las preferentes á 35 con pérdida de más de dos enteros y las ordinarias á 12.

Hay notoria actividad en el cambio internacional: los Francos alternan entre 104'30 y 103'40 y las Libras cierran á 25'92.

José María de Arévalo.

### Información Militar

Con arreglo á lo prevenido en el Código de Justicia Militar, á las once del día 26 del actual, se verificará la visita de cárceles en el cuartel que ocupa el Regimiento Lanceros de España, al que serán conducidos los presos que se hallen presentes y deseen presentarse en el acto.

Asistirán los jefes de Cuerpo y los jueces instructores con los autos.

Acompañará á S. E. el capitán general, una escolta del Regimiento Lanceros de Borbón.

#### Destinos.

Sanidad. —Subinspector de segunda don Isidro García, secretario de la Inspección de la 6.ª Región.

Médico primero don Clodoaldo Padilla, al Batallón Cazadores de Llerena.

#### Retiros.

Se concede para Murcia al primer teniente de la Guardia civil de la escala de reserva don Antonio Sánchez; para Baleares, al segundo de íd. don Jaime Cifré Llovera, y para Sevilla, al oficial primero de Oficinas Militares don Antonio García Galán, y subintendente de segunda de Intendencia don Antonio Reus Sánchez, para Toledo.

### DE SOCIEDAD

#### De viaje.

Procedente de Tetuán ha llegado esta tarde el presidente de aquella Audiencia Ilmo. Sr. D. Teodulfo Gil, á quien esperaban en la estación su distinguida esposa y bellas hijas.

—A Madrid marchó el profesor del Instituto señor García de Quevedo.

—Regresó de la Corte el senador don Ramón de la Cuesta.

—Marchó á Brivesca la señorita Rosa Abad, hermana de nuestro estimado amigo don Lorenzo, canónigo lectoral.

—Ha llegado el señor don Higinio de la Torre y su distinguida esposa.

—En el rápido llegó don Ramón Pérez Cecilia con su esposa.

—En el mismo tren el conocido industrial don Sinforiano Arasti.

—Ha regresado el M. I. Sr. D. Manuel Rivas, canónigo.

—También se encuentra en esta don Manuel Mingo coadjutor de Pradolongo.

### Noticias

Las niñas externas del Colegio de Saldaña distribuyeron el sábado último, entre los párvulos más necesitados del Asilo-Escuela de San Julián, la limosna de 45 pesetas, invertidas en prendas de vestir, calzado y bufandas.

Merece mil parabienes este rasgo tan hermoso de caridad infantil, que ha impulsado á las generosas colegialas á desprenderse de dicha cantidad, prefiriendo socorrer con ella á los niños necesitados, en obsequio al Niño Jesús, que nació pobre en el portal de Belén, antes que invertirla en juguetes y otros caprichos propios de la temporada de Navidad.

En el sorteo de *La Gaceta del Norte* ha correspondido un premio de 50 pesetas al número 27.954 que posee doña María Nebreda, de Burgos.

En la noche del 17 del actual, fué robada la casa del vecino de Santibáñez Zargaguda, Guillermo López Martínez.

Para llevar á efecto el robo, los ladrones arrojaron varias barras de la reja de una ventana, por la que se supone penetraron en la tienda, llevándose seis billetes de 1.000 pesetas, siete de 500, tres de 100 y el resto hasta 10.000 pesetas en billetes de 50 y 25 y algunos recibos de interés.

La cantidad robada se hallaba en unos cajones del mostrador que abandonaron los *cacos* á unos 120 metros de la localidad junto á la hermita llamada el Humilladero.

Hasta la fecha no han dado resultado favorable las pesquisas que ha practicado la Guardia civil en averiguación de los autores.

#### VACANTES

Médico titular de Fresneña con sueldo de 750 pesetas anuales.

Término para las solicitudes 20 días.

—Guarda municipal jurado de Villalquira de los Infantes, con sueldo anual de 500 pesetas.

Término 15 días.

—Id. id. de Villaldemiro, con sueldo de 365 pesetas al año.

Término 15 días.

Por esta delegación de Hacienda han sido devueltos á la Dirección General del Tesoro Público 254 décimos de la Lotería, cuyo sorteo tendrá lugar mañana.

Mañana á las cinco se reunirá en el Ayuntamiento la Junta Municipal de asociados para la aprobación del presupuesto que ha de regir durante el próximo año de 1915.

Se ha publicado el edicto convocando á oposiciones para proveer la canonjía Penitenciaria, vacante en la catedral de Zamora.

Los aspirantes deberán ser doctores ó licenciados en Teología ó Cánones y mayores de treinta años.

El elegido, además de las obligaciones comunes á los demás canónigos tendrá las especiales de esta prebenda y la de explicar la Cátedra de Teología moral en el Seminario.

El plazo para presentar solicitudes espira el día 7 de Febrero de 1915.

#### HACIENDA

Por el señor Delegado de Hacienda ha sido señalado para el lunes el pago de los libramientos expedidos á favor de don Ignacio Vallejo, don Alberto Manero, don Mariano Magallón, don Juan García, don Teodoro Ruiz y don Antonio Sanz.

En un establecimiento de vinos de la calle del Hospital de los Ciegos, número 21, se personaron en la noche del sábado, cuatro sujetos, proponiendo á su dueña Heliodora Ojeda, la venta de dos rollos de alambre de cobre.

Dicha mujer sospechó de la procedencia que pudiera tener la mercancía que la ofrecían y valiéndose de la joven Angela Santa Cruz, avisó al guardia municipal Eleuterio Ruiz, quien poco después detenía á los referidos sujetos.

En las oficinas de la Guardia se comprobó que el alambre lo habían sustraído del que se emplea en el tendido telegráfico de Atanda á Irún, en cuyos trabajos se hallaban empleados.

Los detenidos, cuyos nombres son Gregorio López, Avelino Pérez, Anastasio Vicente y Marcelino García, ingresaron en la cárcel; los tres primeros son de Aranda y el cuarto de Valdivia (Palencia).

El cobre sustraído pesaba 69 kilogramos.

Está abierto el pago de la mensualidad de Diciembre actual á los señores maestros de quien es habilitado don Antonio López Gutiérrez.

El plazo para cobrar termina el 8 de Enero próximo.

#### TIENDA-ASILO

En este benéfico establecimiento se han suministrado hoy 221 raciones.

La señora viuda del Excmo. señor don Claudio Bajo, obsequió ayer á 100 pobres con otras tantas comidas completas en memoria de su difunto esposo (q. e. p. d.)

La Junta en nombre de los pobres dá las más expresivas gracias á dicha señora por este acto de caridad.

Mañana se reciben ostras frescas en el «Bar Burgales» é «Ideal Bar».

Lea usted la cuarta plana. Trae anuncios de gran interés

Tan segura como la Quinina contra la fiebre, es la «Piperazina Dr. Grau» contra las enfermedades producidas por el artrismo como son la gota, ciática, arenillas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, neuralgias, etc.

Recomendamos el mejor y más exquisito chocolate de los Padres Trapenses.

Véase el anuncio en 3.ª plana.

¡¡INTERESANTE!! Léase el primer anuncio de cuarta plana.

#### NOVEDAD LITERARIA

Homenaje á Santa Teresa en su Centenario por Mella, Ricardo León, Condesa de Pardo Bazán, Villaespesa, Concha Espina y otras treinta personalidades de nuestra literatura.

Profusamente ilustrado.

Se vende en la Administración de este periódico al precio de 1'50 pesetas.

#### Teatro Principal

Se desea encontrar una familia que quiera abonarse con otra, á una platea ó palco para la próxima temporada de Navidad.

En la taquilla del Teatro darán razón.

En la madrugada del día 20 del actual se inició un incendio en un pajar propiedad del vecino de Hinestroza don Juan Oñate siendo aquél reducido á cenizas.

El siniestro se cree casual sin que ocurrieran desgracias personales.

Ha sido detenido por la Guardia civil de San Mamés el pordiosero Genaro Herrero, que en distintas ocasiones y pidiendo cantidades para otras personas, había estafado al tabernero de Hontomín 40 pesetas, á Pedro Miñón, de Celadilla Sotobrin, 25; al señor cura de Ibeas de Juarros, 50, y á otras personas varias sumas.

Se le acusa también de que en el momento de la detención, de haber pedido á don Joaquín de Porras 250 pesetas para Dionisio Sastra de Urbel del Castillo.

El Genaro ha alegado toda participación en este último hecho, si bien se confesó autor de las estafas anteriores.

En la Casa de Socorro han sido curados:

Justo Gil, de 30 años, extracción de una partícula de carbón del ojo derecho.

José González, de 1, contusión en el pecho.

Nicolás Peña, de 48, luxación del dedo menique derecho.

Dionisio Martínez, de 30, erosiones en la región frontal.

Justo Casado, de 7, herida contusa en la región frontal.

#### TEATRO PRINCIPAL

Funciones para el martes 22 del actual.

A las nueve en punto: «El bueno de Guzmán», «Molinos de viento» y «El fresco de Goya».

El miércoles, estreno de «El amigo Melquiades».

### NOTAS UTILES

#### BOLETIN METEREOLÓGICO

Día 21. — Observaciones del Instituto provincial:

#### Barómetro:

A las ocho de la mañana 686'7.

A las cuatro de la tarde 684'7.

#### Temperaturas

Máxima á sol, 4'0.

Máxima á la sombra, 1'6.

Mínima á la sombra, 2'4 bajo 0.

#### Dirección del viento:

A las ocho de la mañana, S. O.

A las cuatro de la tarde, S. O.

#### Pluviómetro.

Día 20. — Lluvia en milímetros, 1'0.

#### MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

##### Nacimientos

María del Carmen Velez Lomas, Rufino de la Fuente Miguel, Donata San Esteban Santa María.

#### Servicio de EL CASTELLANO

### INFORMACION DE LA TARDE

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

MADRID, 12. — 4 TARDE

#### Sin noticias

Madrid. — Son escasísimas las noticias recibidas del extranjero, respecto á la marcha de la guerra y ninguna de ellas causa novedad.

#### El Sultán de Egipto

El Cairo. — El sultán Hussein Kamal ha hecho su entrada solemne en el palacio de Abdim.

Se le hizo un recibimiento sumamente frío.

#### El día en París

París. — Con gran entusiasmo se ha celebrado el día de la «Banderita belga».

Las calles han estado muy animadas y todos los transeúntes llevaban en el ojal de la americana la bandera belga.

Más de 500.000 fueron vendidas.

Poincaré compró una, pagando mil francos por ella.

Las artistas postularon por las calles, recogiendo limosnas para los belgas.

—Después de la recepción de los ministros belgas en el Ayuntamiento, se inauguró el hospital militar belga «Rey Alberto».

Esta noche, el Gobierno belga, asiste en el Elíseo á un banquete ofrecido por el presidente de la República y su esposa.

«Le Temps» dice que la declaración ministerial expondrá la situación de Francia desde el punto de vista militar, diplomático y financiero, y refutará el reciente discurso del Canciller alemán.

Las Cámaras votaron luego los nuevos proyectos de ley.

#### Alemanes fusilados

Ginebra. — Un Consejo de guerra de Casablanca, ha condenado á pena de muerte al exregente del Consulado alemán Brat y á su socio Casl, acusados de espías.

Ambos alemanes vivían desde hace 30 años en Casablanca.

#### Naufrajos

Londres. — Se dice que el vapor que recorría el mar del Norte colocando minas inglesas, se ha ido á pique.

También se añade han ido á pique otros dos vapores.

#### Pérdidas inglesas

Londres. — El corresponsal militar del «Times» calcula en 84.000 los hombres perdidos desde que empezó la guerra.

En Iprés y Armentieres perdieron 50.000 hombres, de los cuales 5.500 eran indios.

El corresponsal añade: Hay que admitir que las tropas alemanas son más numerosas que las nuestras, á pesar de sus horribles pérdidas.

Poseen una terrible artillería instalada ocultamente.

Su cañón pesado tiene todavía la supremacía, y seputa constantemente á nuestras gentes destruyendo seccionnes completas.

#### El «Glasgow»

Londres. — Ha llegado del Pacífico el crucero inglés «Glasgow» que resultó muy averiado en el combate librado en aguas de Chile.

Los tres últimos días navegó con grandes dificultades á causa de las graves averías que tiene.

#### Von Bulow

Roma. — El nuevo embajador de Alemania en Italia, ha presentado sus credenciales al Rey de Italia.

#### Comentarios políticos

Romanones ha dicho que la dimisión de Ugarte es cierta.

Añadió que antes de abrirse nuevamente el Parlamento solucionará la crisis.

La intervención en la sesión de la noche del exministro Allendesalazar en la discusión del articulado de presupuestos alcanzó grandes revuelos.

Su discurso abrió gran brecha en el articulado, que fueron agrandados por los señores Salvador (Amós), marqués de Albuernas y Navarro Reverter, hasta hacer que predominase un espíritu deliberado de echar por tierra cuanto había en el articulado, que no respondía al desarrollo del presupuesto y á las exigencias de la ley de Contabilidad.

A propuesta de Reverter, se suspendió la sesión con objeto de hallar una fórmula de armonía que redujera á sus límites y facilitara su aprobación. García Prieto pidió autorización absoluta para el ministro de Fomento para reorganizar el personal y todos los servicios de su departamento.

Dato se negó á acceder.

Esto causó sensación en la Cámara, siendo unánime el parecer de que Ugarte tendrá necesariamente que dimitir de su cartera.

Ugarte no se hallaba en la Cámara cuando tuvo lugar este incidente.

Entonces se suspendió la sesión por una hora, creyéndose que ministro y articulado habían quedado maltrechos.

Dato manifestó á la madrugada á



